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Было где-то часов 10, поло-
вина 11-го. В приемной  

Гейдара Алиева уже стояла тол-
па. Кого здесь только не было! 
Министры, заместители мини-
стров СССР, постпреды союз-
ных республик, руководители 
творческих союзов, представи-
тели интеллигенции. 

Я попросил помощника доложить 
о себе. Тот вошел и, вернувшись, ска-
зал: «Алиев просил вас подождать 
и никуда не уходить. Примет всех 
и непременно переговорит с вами». 

Поток желающих поздравить не 
прекращался, и я был единствен-
ным человеком из Азербайджана, 
ставшим свидетелем этого. Ожи-
дающие расспрашивали меня и о  
Гейдаре Алиеве, и об Азербайджане. 
Их интерес к Гейдару Алиеву импони-
ровал мне. В половине двенадцатого 
ночи поток остановился, и я, нако-
нец, зашел. Гейдар Алиев сидел в ка-
бинете, заваленном цветами, в пре-
красном расположении духа. «Ну как, 
Гасан? Ты видел? Имей в виду, что, 
кроме тебя, этого никто не видел». 
Я от души поздравил Гейдара Алиева 
и рассказал многое из того, что слышал 
о нем и наблюдал в течение дня в его 
приемной. Было очень поздно, но у  
Гейдара Алиева, как всегда, не было 
следов усталости, настроение, есте-
ственно, у нас обоих было отмен-
ное, мы не торопились расходиться. 
Вспоминали, как начиналась поли-
тическая деятельность Гейдара Али-
ева, какие были препятствия на этом 
пути, какие были трудности... Я на-
помнил Гейдару Алиевичу, что в свя-
зи со второй Звездой Героя в Азер-
байджане будет установлен его па-
мятник. Вначале он хотел было уйти 
от разговора, ссылаясь на то, что он 
об этом еще не думал. Но время было 
позднее, телефоны уже не звонили, 
и у нас была возможность обменяться 
мнениями на тему о месте установ-
ки памятника и его авторе. Нельзя 
было не отметить, что в СССР тог-
да существовало негласное прави-
ло, что интервал между наградами 
должен быть не менее 5 лет. Этот 
интервал очень редко нарушался. 
А Гейдар Алиев в августе 1979 года, 
в честь 10-летия работы на посту пер-
вого секретаря ЦК, прямо в день ав-
густовского Пленума ЦК, получил 
первую Звезду Героя. Прошло всего 
3,5 года, и опять такая высокая на-
града. Он мне говорит: «Я не ожи-
дал такой высокой награды. Ожи-
дал, конечно, что наградят, может, 
орденом Ленина, пришлют привет-
ственное письмо. На это я рассчи-
тывал. Но на Звезду нет. Для меня 
это стало неожиданностью, и я об 

этой новости узнал только в послед-
нюю минуту. Буквально перед засе-
данием Политбюро мне позвонил 
Андропов и сказал: «Будем вас на-
граждать Звездой». 

Не рассчитывал он по той причи-
не, что слишком хорошо знал о не-
которых догматических принципах 
в стиле работы высшего политиче-
ского руководства СССР. Но Гейдар 
Алиев первым пошел по пути отказа 
от коммунистических догм, и, сле-
дуя его примеру, высшее руковод-
ство страны решило также сделать 
это исключение. Этот день в моей па-
мяти остался незабываемым. Скажу 
без пафоса, это был триумф лично-
сти Гейдара Алиева.

Э.А.: - В одном из московских из-
даний я прочла, что в 1984 году на 
Пленуме ЦК Гейдар Алиева долж-
ны были избрать секретарем ЦК 
КПСС. Однако смерть Генерально-
го секретаря ЦК партии Андропо-
ва помешала претворить эти пла-
ны в жизнь. Говорят, что Андро-
пов взял его в Москву с «дальним 
прицелом», чтобы избрать секре-
тарем ЦК. И поэтому пост перво-
го зампреда Совета Министров 
СССР был как бы его промежу-
точной должностью. Что вы ска-
жете по этому поводу? 

Г.Г.: - Когда в 1976 году Гейдара 
Алиева избрали кандидатом в чле-
ны Политбюро ЦК КПСС, уже тог-
да говорили, что его переведут в Мо-
скву. Азербайджан никогда не имел 
места в Политбюро, быть может, за 
исключением 50-х годов, когда это 
было всего несколько месяцев. Было 
ясно, что избрание в Политбюро  
Гейдара Алиева состоялось именно 
благодаря его личным заслугам и каче-
ствам. Разговоры о том, что это было 
сделано с целью дальнейшего его пе-
ревода в Москву, беспрерывно шли 
с 1976 по 1982 год. Мы на каждом 
Пленуме чего-то подобного ждали. 

Естественно, с должности пер-
вого секретаря ЦК союзной респу-
блики он мог пойти на должность се-
кретаря ЦК КПСС. Тогда, конечно, 
многие думали: вот, мол, хорошо бы, 
если бы Гейдар Алиев стал секрета-
рем ЦК КПСС. Такое мнение быто-
вало в общественном сознании. Гей-
дар Алиев, кстати, будучи первым за-
местителем Предсовмина, со мной 
тоже как-то делился об этом обще-
ственном мнении: многие даже ему 
самому говорили, что лучше было 
бы быть секретарем ЦК КПСС, чем 
первым зампредом правительства. 

У меня же была иная точка зре-

ния: секретарей ЦК КПСС, кото-
рые были одновременно членами 
Политбюро, было несколько, кро-
ме того, они завязаны на бюрокра-
тических традициях аппарата ЦК 
КПСС. В то же время членом По-
литбюро и одновременно первым 

зампредом Совмина СССР Гейдар 
Алиев был в единственном числе. 
По юридическому статусу он был 
вторым человеком в правительстве 
такой супердержавы, как СССР. Но 
с учетом его личных качеств, силы 
влияния на процессы, умения решать 
вопросы, прозорливости, способно-
сти предвидеть стратегические пути 
развития экономики СССР он, без-
условно, в правительстве был в то 
время Первым. Он имел все полно-
мочия для того, чтобы наводить по-
рядок в стране, осуществлять свой 
стиль и внедрять свои методы ра-
боты, уже проверенные и давшие 
положительные результаты в Азер-

байджане. Конечно, такая уникаль-
ная личность, как Гейдар Алиев, вез-
де бы проявился достаточно ярко, 
однако с приходом Гейдара Алие-
ва аппарат Совмина стал более де-
еспособным и в большей степени 
подвергался конструктивной транс-

формации, кардинальным измене-
ниям, обновлению, нежели аппарат 
ЦК КПСС.

Много лет спустя, в 90-х годах, 
когда я сопровождал Президента 
Гейдара Алиева в качестве мини-
стра иностранных дел, я был сви-
детелем многочисленных случаев, 
когда высокопоставленные поли-
тики разных стран с удовольствием 
вспоминали известные им отдель-
ные факты из деятельности Гейда-
ра Алиева на посту первого зампре-
да Совмина СССР. 

Что касается общественного мне-
ния, то кандидатура Гейдара Алие-
ва часто называлась как наиболее 

вероятная на пост премьер-мини-
стра СССР. В октябре 1983 года я, 
находясь в служебной командировке 
в Бельгии и Люксембурге, лично ви-
дел по одному из европейских теле-
каналов передачу, в которой Гейдар 
Алиев упоминался как наиболее ве-
роятная кандидатура на должность 
Генерального секретаря ЦК КПСС. 

Э.А.: - То есть вы хотите сказать, 
что для самостоятельной работы, 
для принятия самостоятельных 
решений это был более подходя-
щий для Гейдара Алиева участок.

Г.Г.: - Совершенно верно. Во-пер-
вых, он, являясь членом Политбюро, 
входил в состав непосредственного 
политического руководства страны, 
а во-вторых, работая первым зам-
предом правительства СССР, решал 
важные задачи - отвечал и за сугу-
бо экономическую, и за гуманитар-
ную сферы. В правительстве СССР 
Гейдар Алиев курировал, и доволь-
но успешно, железную дорогу СССР, 
которая к моменту его прихода на 
эту должность находилась в состоя-
нии глубокого кризиса. За короткое 
время положительные результаты 
были налицо. Он курировал строи-
тельство гигантских газопроводов из 
Западной Сибири и Уренгоя в Евро-
пейскую часть, знаменитого БАМа 
(Байкало-Амурской магистрали). 
Кстати, в 1983 году я был в Уренгое, 
а в 1984 году поехал в командиров-
ку на строительство БАМа и в те-
чение 10 дней объездил эту желез-
ную дорогу, начиная от озера Байкал. 
Везде, где я встречался с рабочими 
или местными руководителями, слы-
шал весьма лестные высказывания о  
Гейдаре Алиеве. В апреле 1985 года, 
находясь в командировке во Вьет-
наме, слышал отклики о том, какие 
судьбоносные вопросы были реше-
ны Гейдаром Алиевым, за несколько 
месяцев до этого побывавшим здесь. 

В то время при Совмине суще-
ствовала Комиссия по оперативным 
или иначе по особо важным вопро-
сам. И в том, и в другом случае сокра-
щенно получалось «КОВ». В эту ко-
миссию входили зампреды Совмина 
и некоторые министры. Комиссия 
собиралась раз в неделю, по поне-
дельникам. До прихода Гейдара Али-
ева в Совмин СССР работа комис-
сии носила формальный характер.  
Гейдар Алиев возглавил эту комис-
сию и кардинально изменил стиль 
ее работы. КОВ при Гейдаре Алие-
ве превратилась чуть ли не во вто-
рое Политбюро. Она решала все на-
сущные вопросы хозяйственного 

управления страной и фактически 
превратилась в руководящий ор-
ган всей страны. Он стал пригла-
шать на заседания КОВ зампредов 
из союзных республик, республикан-
ских министров и др., «давал наго-
няи», спрашивая по всей строгости. 
Гейдар Алиев стал самым влиятель-
ным человеком в народном хозяйстве 
СССР. По широкому кругу вопро-
сов к нему обращались и считались 
с его мнением зампреды Совмина, 
министры, секретари ЦК КПСС.

Э.А.: - Обращались ли вы к нему 
с конкретными вопросами в пери-
од его работы в Москве?

Г.Г.: - С просьбами по Азербайд-
жану к нему почти не приходилось 
обращаться, он сам постоянно про-
являл интерес к состоянию дел у нас, 
помогал, а многие союзные руково-
дители, зная его интерес, резко из-
менили, в положительном плане, 
свое отношение к Азербайджану. 
Наши вопросы чаще всего решались 
беспрепятственно. Но к нам стали 
обращаться и из других республик. 
Многие секретари ЦК компартий со-
юзных республик, мои коллеги, бу-
дучи в Москве, обращались ко мне 
с просьбой организовать им встре-
чу с Гейдаром Алиевым. Я старался 
доводить эти просьбы до сведения 
Гейдара Алиева. Тем более что он 
сам мне как-то сказал: если к тебе 
будут обращаться по какому-либо 
вопросу относительно курируемых 
мною участков, ты смело обещай 
им встречу со мной, проблем ни-
каких нет. Скажем, тогда финан-
сирование больших объектов со-
циально-культурного назначения 
было строго лимитировано, поэто-
му нескольким республикам, осо-
бенно среднеазиатским, он помог 
со строительством объектов куль-
туры. Считалось, что надо больше 
строить промышленных предпри-
ятий и жилья. Я помню, как благо-
даря личному участию Гейдара Али-
ева были построены театры в Ка-
захстане, в Узбекистане.

Э.А.: - А в Азербайджане были 
построены какие-то новые объек-
ты в бытность Г.Алиева первым 
зампредом Совмина СССР?

Г.Г.: - Работая в Азербайджа-
не, он заложил не просто объек-
ты, а благодаря ряду постановле-
ний ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР была создана долговремен-
ная и эффективная программа мас-
штабного строительства. Програм-
ма строительства была настолько 
грандиозной, что строители часто 
просто не успевали. 

(Продолжение следует)

Триумф личности Гейдара Алиева
Беседа Эльмиры Ахундовой с Гасаном Гасановым

Гасан Гасанов:

В октябре 1983 года я, находясь в служебной 
командировке в Бельгии и Люксембурге, лично 
видел по одному из европейских телеканалов 
передачу, в которой Гейдар Алиев упоминал-
ся как наиболее вероятная кандидатура на 
должность Генерального секретаря ЦК КПСС
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Посольство Азербайджана в Рос-
сии совместно с представитель-
ством Фонда Гейдара Алиева 
в Москве организовало вечер 
памяти, посвященный 100-ле-
тию общенационального ли-
дера азербайджанского наро-
да Гейдара Алиева.

В мероприятии приняли участие 
депутаты Милли Меджлиса, депу-
таты и сенаторы Государственной 
Думы и Совета Федерации РФ, руко-
водители дипломатических предста-
вительств, известные общественные 
деятели России, сотрудники пред-
ставительства Фонда Гейдара Али-
ева в России, активисты Азербайд-
жанской молодежной организации 
России (АМОР) и видные предста-
вители азербайджанской диаспоры.

Гости вечера ознакомились с фо-
товыставкой, организованной рос-
сийским представительством Фонда 
Гейдара Алиева. На ней демонстри-
руются свыше 30 фотографий, по-
священных различным этапам жиз-
ни и многогранной деятельности ве-
ликого лидера.

Посол Азербайджана в России 
Полад Бюльбюльоглу отметил, что 
роль Гейдара Алиева настолько вели-
ка, что его жизненный путь, филосо-
фия и неоценимый вклад в развитие 
азербайджанской государственно-
сти еще долго будут изучаться мно-
гими поколениями

«Есть лидеры, чья деятельность 
и масштаб личности оказывают зна-
чимое влияние на развитие обще-
ства, на политико-экономический 
курс страны и ее место на между-
народной арене и не укладываются 

в рамках границ одного государства. 
Они играют важную роль в исто-
рии своего народа, но также оставля-
ют след в мировой политике. Такой 
личностью и был Гейдар Алиев. Ему 
принадлежит исключительная роль 
в установлении и укреплении неза-
висимости нашей страны. Именно 
благодаря его деятельности в Азер-
байджане построено и в настоящее 
время успешно развивается демокра-
тическое, правовое государство», - 
сказал посол.

Он рассказал о масштабных поли-
тических, правовых, социально-эко-
номических реформах, преобразова-
ниях в сфере культуры и образования, 
осуществленных общенациональ-
ным лидером после возвращения 
к руководству страной по требова-
нию народа.

Особое место во внешнеполити-
ческой стратегии Гейдара Алиева за-

нимало азербайджано-российское 
сотрудничество. «Сегодня Азербайд-
жан и Россия успешно реализуют 
союзническое взаимодействие в ре-
гионе, а характер отношений между 
странами высоко оценивается как 
азербайджанской, так и российской 
стороной. И мы всегда помним, что 
у истоков этого сотрудничества сто-
ял общенациональный лидер Гейдар 
Алиев, предпринявший важные шаги 
для формирования дружественных 
и предсказуемых отношений с Рос-
сией. Он придавал особое значение 
установлению добрососедских свя-
зей между нашими государствами, 
и ему удалось эффективно использо-
вать все возможности для развития 
двухстороннего сотрудничества», - 
отметил он.

Дипломат особо подчеркнул, что 
в этом году в России широко отме-
чалось столетие со дня рождения 

Гейдара Алиева, во многих городах 
страны прошли значительные на-
учно-образовательные, культурные, 
спортивные мероприятия, посвя-
щенные юбилею великого лидера.

Полад Бюльбюльоглу отметил, 
что сегодня идеи и замыслы Гейдара 
Алиева успешно реализуются Пре-
зидентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым: «Хорошо известно, что 
одним из заветных желаний обще-
национального лидера было полное 
освобождение оккупированных тер-
риторий нашей страны, обеспечение 
территориальной целостности и су-
веренитета Азербайджанской Ре-
спублики. Он не раз с уверенностью 
говорил, что наступит время, когда 
оккупированные территории будут 
освобождены и наш народ вернет-
ся на земли своих предков. Сбылись 
пророческие слова великого лидера. 
К радости всех азербайджанцев мира 

наша доблестная Армия под руко-
водством Президента, Верховного 
Главнокомандующего Вооруженны-
ми силами Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева положила ко-
нец многолетней оккупации наших 
земель. Особенно знаменательно, что 
это произошло в год 100-летия Гейдара 
Алиева. Являясь достойным продол-
жателем дела своего отца, Президент  
Ильхам Алиев выполнил завещание 
общенационального лидера, и сегод-
ня Государственный флаг Азербайд-
жана гордо развевается на всех азер-
байджанских землях, освобожден-
ных в результате Великой Победы».

Возрождение Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского экономических 
районов Азербайджана в настоящее 
время стали важными элементами 
национальной идеи азербайджанско-
го народа. Под руководством Пре-
зидента Азербайджана проводят-
ся широкомасштабные строитель-
но-восстановительные работы на 
всех освобожденных территориях.

Заместитель министра ино-
странных дел РФ Михаил Галузин 
в своем выступлении отметил, 
что в России с большой теплотой 
и уважением хранят память о Гей-
дара Алиеве. «О масштабе личности  
Гейдара Алиевича свидетельству-
ет круг его обязанностей на посту 
первого заместителя Председателя 
Совета министров СССР. Тогда под 
его контролем находились более 12 
министерств, он курировал такие 

жизненно важные сферы, как ма-
шиностроение, торговля, все виды 
транспорта и связи, включая стро-
ительство самого крупного общесо-
юзного инфраструктурного проек-
та - Байкало-Амурской магистрали, 
культуру, образование, здравоохра-
нение, легкую промышленность. Все 
эти стратегически важные сферы 
курировал Гейдар Алиевич, и, как 
мы знаем, в этих отраслях труди-
лись миллионы советских людей», 
- сказал он.

Дипломат подчеркнул, что  
Гейдар Алиев всегда был большим 
и искренним другом России, побор-
ником поступательного развития 
российско-азербайджанских отно-
шений: «Мы в России всегда будем 
помнить Гейдара Алиевича в наших 
сердцах и в нашей работе по даль-
нейшему развитию союзнических 
и партнерских российско-азербайд-
жанских отношений, скрепленных 
вековыми традициями и общей исто-
рией, ярким символом которой яв-
ляется Гейдар Алиевич. Он сыграл 
выдающуюся объединительную роль 
для наших стран и народов».

На мероприятии был показан 
документальный фильм «Сердце 
лидера» первого заместителя гене-
рального директора информацион-
ного агентства ТАСС, заслуженно-
го журналиста Российской Федера-
ции Михаила Гусмана. 

АЗЕРТАДЖ

Жизненный путь для подражания
Вечер памяти великого лидера Гейдара Алиева в Москве
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